

Celebrando 10 años de la Revista Argentina de Terapia Ocupacional (RATO)

Comité editorial

Comité editorial

revistatoargentina@gmail.com

Iniciamos con este número la celebración de una década de compromiso con la disciplina en cuanto a la difusión del conocimiento y experiencias diversas con el entusiasmo y la visión de contribuir al avance de la Terapia Ocupacional, la divulgación y la consecuente circulación de la palabra desde diferentes voces, en diálogo con las áreas de salud, educación, social y de la cultura. Con la meta de construir un posicionamiento identitario y contextualizado en la profesión.

Desde los comienzos hemos recorrido un camino con desafíos y aprendizajes, intentando consolidarnos y mejorar en cada número de la revista con la visión de crear un espacio de referencia a nivel nacional e internacional.

Hacia el 2013 se conformó un grupo de trabajo dentro de la Asociación Argentina de Terapeutas Ocupacionales (AATO) que luego dio origen al Comité editorial de la revista, con el propósito de dar forma a un espacio de difusión científica en el que se puedan compartir trabajos de Terapia Ocupacional en diálogo con las distintas áreas y campos de inserción profesional. Ya en 2014, se presenta ante la Comisión Directiva de AATO el proyecto de creación de la Revista Argentina de Terapia Ocupacional (RATO) y se logra publicar el primer número en diciembre de 2015.

Algunos antecedentes de publicaciones periódicas que favorecieron la circulación de la producción disciplinar nacional fueron: los boletines de la AATO de los 70' y la revista Materia Prima, la primera revista de Terapia Ocupacional independiente. Cabe señalar que durante décadas los Congresos Argentinos de Terapia Ocupacional devinieron en un espacio privilegiado en el que circuló la mayor parte de producción científica disciplinar, se puede observar la creciente cantidad de trabajos presentados congreso tras congreso y no es hasta el congreso de 2015 que estos trabajos quedan accesibles por la publicación en formato digital, virtual y de acceso libre. Siempre fue un gran desafío poder sostener en el tiempo este tipo de publicaciones, no sólo por el requerimiento de recursos económicos sino también por los recursos humanos que lo hacen posible. La llegada de la virtualización de la producción escrita y de las múltiples posibilidades de difusión de las mismas, permite y/o facilita, de alguna manera, sostener el espacio de esta Revista Argentina de Terapia Ocupacional que es muy valorado tanto por colegas de Argentina como de otros países de la región.

Siguiendo con los lineamientos y principios que sostiene la Asociación Argentina de Terapeutas Ocupacionales en cuanto a la accesibilidad de todos los recursos a todos los colegas, el Comité Editorial de RATO sostiene como principio fundamental: garantizar el acceso libre del contenido de la revista para acercar las distintas experiencias y voces respecto de nuestras prácticas a toda la comunidad. Y en este sentido, colaborar en la accesibilidad a la información científica a partir de su compromiso con las políticas de Acceso Abierto (Open Access), tanto en las condicio-

nes de consumo de la información como en la posibilidad de publicar y dar a conocer la propia voz. Cabe destacar que esta Revista sigue las normativas vigentes que garantizan la circulación de forma libre de las publicaciones científicas y resultados de investigaciones financiadas con fondos públicos.

En el año 2018 ingresamos al catálogo del Latindex dando de este modo los primeros pasos hacia la indexación. Para avanzar en este proceso y lograr los estándares de calidad que ello implica, en el 2023 iniciamos la migración al sistema OJS (Open Journal System) que concretamos este año 2024. Todo lo transcurrido y logrado durante estos diez años es producto del trabajo riguroso, comprometido y ad honorem que este Comité Editorial realiza con dedicación amorosa.

Hasta el momento, hemos logrado publicar 20 números de la RATO conformados por 215 escritos. Este hito no habría sido posible sin el trabajo y la dedicación de muchas personas, por ello, queremos agradecer a los 349 autores quienes han confiado en nosotros para la difusión de su valioso trabajo; a nuestros revisores, cuyo compromiso con la calidad ha sido fundamental para la revista, tanto quienes hacen revisión de contenido como a quienes realizan revisión de los resúmenes en inglés; a quienes integraron a lo largo de estos años el equipo editorial –todos de modo voluntario y con la idea de asegurar que cada número sea una contribución a nuestra querida profesión–, recordamos en este camino a las colegas Agustina García Sartirana, Cecilia Caillet-Bois, Carolina Acuña, Juliana Presa, Alejandra García y sus importantes aportes al proceso editorial. A todes les involucrades en el proceso ¡GRACIAS!

Un especial agradecimiento a la AATO que apoya y sostiene este proyecto con convicción y con el aporte técnico y de diseño que sustenta cada edición, como así también la posibilidad de capacitación del equipo de trabajo para sostener la mejora continua de los procesos que garantiza la calidad de la revista.

Paradójicamente decimos entonces que finalizamos la presente editorial dando comienzo a un año de festejo en el que llevaremos adelante desde RATO diferentes propuestas. Habrá en el transcurso de este año invitaciones especiales, conversatorios y más que se darán a conocer en las redes de AATO. Iniciamos estas actividades especiales con la invitación a nuestros lectores a participar del diseño creativo de las tapas de las revistas.

Presentamos en este número artículos y relato de experiencia e incluimos un Dossier denominado: *Intersecciones incómodas. Discapacidad, género y cuidados*.

En Terapia Ocupacional e inclusión sociolaboral: una interpretación situada en cooperativas sociales de la Provincia de Entre Ríos, Argentina la autora Julia de la Fuente Goldman refiere que este trabajo forma parte de una investigación etnográfica co-elaborativa más amplia, realizada junto a organizaciones pertenecientes a la Red de Cooperativas Sociales. Realiza un análisis sobre las

modalidades de abordaje de terapeutas ocupacionales litorales quienes participan en este tipo de dispositivos y los modos en que promueven la inclusión social y laboral.

Las autoras Sofía Ivana Altera y Analía Mariel Castro en el escrito *Favoreciendo la participación ocupacional en personas internadas por quemaduras*, comparten reflexiones surgidas desde Terapia Ocupacional en la residencia del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires en el Hospital de Quemados “Dr. Arturo Umberto Illia”, relatan sobre los acompañamientos posibles en las salas de internación con una mirada hacia la integralidad de los/as usuarios/as, y hacen referencias sobre el contexto institucional.

Las colegas Julieta Jeroncich y Melani D’Ambrosio presentan un trabajo de investigación sobre la *Situación actual de las Terapeutas Ocupacionales en los hospitales generales de la provincia de Buenos Aires*. Este escrito analiza sus modalidades de distribución, organización y las intervenciones habituales. Resulta de interés conocer lo relevado por las autoras sobre las intervenciones de Terapia Ocupacional en el proceso de atención, contemplando todas las necesidades del sujeto y su entorno.

En el artículo *Uso de férulas con impresión 3D en un consultorio externo de Terapia Ocupacional en Hospital General de Agudos* las autoras Amparo Gonzalez Oviedo y Lucía Próspero presentan un tema de interés, inherente a las nuevas tecnologías aplicadas al campo de la salud en el Consultorio Externo del Servicio de Terapia Ocupacional del Hospital Interzonal General de Agudos “Gral. San Martín” de la ciudad de La Plata, las autoras realizaron una encuesta a pacientes seleccionados que usaron férulas con impresión 3D quienes realizaban tratamiento en el dispositivo.

Abordar desafíos en alimentación infantil, la importancia del trabajo con los cuidadores es un relato de experiencia cuyas autoras Luciana Dasso Suffern y Paula Daniela Heiland, comparten aquí las propuestas e intervenciones en un dispositivo de pre-comedor en un hospital público de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires con un abordaje desde la alimentación responsiva e incluyen en el texto un caso clínico.

Daniela Testa y Karina Brovelli realizan la presentación del dossier *Intersecciones incómodas. Discapacidad, género y cuidados* resultado de un seminario de posgrado en la Universidad Nacional de Mar del Plata. En dicha presentación reflexionan sobre los conceptos centrales que se desarrollan en los artículos del dossier y contextualizan el marco teórico que fundamenta la posición del seminario.

En el artículo *Discapacidad y disidencias sexo-genéricas: aportes para la discusión teórica y política en torno a la diversidad de los cuerpos*, Karina Brovelli propone una reflexión acerca de los colectivos de personas con discapacidad y las personas trans, sus trayectorias históricas, los logros en

perspectiva de derechos y las diferentes posiciones y relaciones, recuperando los aportes de estudio críticos relacionados con ambos colectivos.

Ana Paula Cirese en su artículo *El cuidado como resistencia: desafíos de género en la humanización de las terapias intensivas* nos propone reflexionar sobre las desigualdades de género en tareas de cuidado en entornos críticos. La autora señala la necesidad de que el sistema de salud y especialmente desde el enfoque de humanización de los servicios favorezca la participación de las redes de apoyo para evitar la sobrecarga de quienes asumen las tareas de cuidado en dichos entornos.

En *Educación Sexual Integral y Derechos en Centros de Día. Reflexiones desde el rol profesional*, Manuela Itatí Stornini y Fabiana Acosta Montero proponen analizar la práctica

profesional en el contexto de centros de día para personas con discapacidad intelectual. Parten del recorrido por el marco legal en el campo de la discapacidad, para luego analizar las instituciones y el lugar que ocupa la educación sexual integral como política pública educativa y como herramienta para la promoción de derechos.

El último ensayo de este dossier *Monstruar, disentir y sublevarse: diálogos desde y entre las epistemologías crip/crip-sur y los estudios de/poscoloniales de la discapacidad*, su autora Carolina Necco nos propone interrogantes en torno al constructo discapacidad y la corporeidad desde una perspectiva crítica, desde las epistemologías del sur y de/poscoloniales.

Esperamos disfruten la lectura de este número especial. ■

Cómo citar esta editorial:

Comité editorial (2024). Celebrando 10 años de la Revista Argentina de Terapia Ocupacional (RATO). *Revista Argentina de Terapia Ocupacional*, 10(2), 7-9.